
香港特區正積極推動創科發展，香港特區政

府財政司司長陳茂波昨日發表網誌透露，港投

公司本周五將公布與一家聚焦RISC-V技術的科

技企業展開戰略合作，加速在香港相關產業落

地和人才培育，並合辦首屆香港RISC-V發展高

峰論壇。同時，不少已在港落戶或打算擴展業

務的科企將增聘人手，科技園公司上月舉辦主

題招聘會，逾150家從事人工智能（AI）的園

區公司合共提供逾1,000個涵蓋軟件開發、數

據分析和大模型算法等領域的創科職位。數碼

港亦將於本周五及周六（21日及22日），舉行

聚焦AI的招聘博覽，逾580家企業及機構將提

供逾2,000個職位，當中約60%與人工智能相

關。 ●香港文匯報記者 張茗

港投與RISC-V科企展開戰略合作
陳茂波：加速在港相關產業落地和育才 合辦發展高峰論壇
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香港文匯報訊（記者 洪澤楷）啟德體育園落成後，
接連有不同類型的體育項目賽事上演，昨日於啟德青
年運動場舉行的「啟德飛步跑」為園區內首個跑步比
賽，賽事分為3公里及5公里路線，並設有精英組、青
少年組及殘疾運動員組等不同組別，共吸引近3,200名
跑手參加。參加者沿途可觀賞啟德主場館、啟德零售
館、全長700米的啟德體育大道等，其間亦會穿梭園
區內不同的大型藝術裝置，同時可感受在「香港主
場」比賽的熾熱氣氛。有殘障參加者希望體育園未來
可仿效外國做法，允許殘障人士與健全人士同時起
步，以期進一步表達傷健共融理念。

途經主場館零售館 飽覽藝術裝置
是次「啟德飛步跑」由飛越啟德主辦、啟德體育園
協辦，以啟德青年運動場作起點及終點。為了讓不同
年齡與運動水平的人士可一同參與，主辦方亦開放賽
事予視障、聽障及輪椅人士，亦接受導盲犬及陪跑員
參賽。除了讓公眾參與外，亦邀請企業、學界、社區
組織及跑界精英參賽。是次賽事全場最年輕的跑手只
有6歲，最年長的跑手為82歲，不少人更「一家大
小」參賽。

殘疾跑手冀與健全者同時起步
多名跑手於賽後均表示，昨日早上氣溫稍涼，十分適
合跑步，惟路線有起伏及轉向，多上落斜成為挑戰。需
靠輪椅代步的余先生在接受香港文匯報訪問時表示，對
能夠在全新大型康體設施下參與賽事感興奮。惟他期望
啟德體育園日後可改善現時將健全人士與傷殘人士分開
比賽的做法，容許兩者同時起步，「這樣整個體驗會更

加好，亦可進一步表達傷健共融理念。」
視障人士朱先生平日鍾情於參加半馬拉松等長距離比

賽，他對昨日的成績感滿意。他指除部分上斜路段外，
賽道整體算平坦，有利視障人士控制配速，「視障人士
或會擔心上斜轉平地路段需要領跑員提點，其餘道路幾
乎都可自行處理到。」他建議體育園未來可減少設置
「U-turn」路段，以便視障人士避開障礙物。
女子5公里精英組別（30歲至39歲）冠軍姚康麗以

19分51秒完成賽事，她對全新賽道感到新奇，體驗良
好，「可以看到啟德不同的景點，不僅是主場館，也
會經過零售區。」她續說，部分賽道為上斜路段與

「U-turn」路段，十分考驗跑手的肌力與轉向能力。
參加「特邀嘉賓組別3公里繽紛跑」的立法會議員

鄭泳舜表示，跑步一直是香港最受歡迎運動之一，冀
啟德體育園日後舉辦更多類似的跑步活動，讓園區成
為一個充滿活力、市民熱愛前往的地標。另一名立法
會議員姚柏良亦期待體育與旅遊深度融合，期待園區
日後舉辦更多國際級賽事與活動，吸引來自世界各地
的旅客從運動中感受香港的活力與熱情。
啟德體育園總監鄧竟成表示，路線由主辦方精心設
計，希望參加者一覽體育園美景。他歡迎市民登記成
為會員並於平日預約到園區內跑步。

體育園首辦跑步賽「U-turn」位考起跑手
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●「啟德飛步跑」昨日於啟德青年運動場舉行。 姚柏良Fb圖片

香港文匯報訊（記者 張茗）為幫助患癌兒童積極面
對生活，九巴與生命小戰士會於上周六（15日）合作
推出「我要做車長」體驗活動，讓他們明白在抗癌道
路上不孤單，以期最終達到「活出新生，回饋社
會」，吸引了26名對巴士感興趣的抗癌兒童參與。當
日活動於九巴學院舉行，透過理論及實踐課程，令一
眾「抗癌小戰士」初嘗成為車長的滋味。有家長表
示，活動別具教育意義，讓患癌兒童在學習中重拾夢
想。

乘電動巴士遊覽車廠
「我要做車長」旨在讓受惠病童感受車長日常，活
動分為理論課堂及實踐訓練兩方面。理論課堂上，九
巴學院車長訓練總導師李錦輝負責向小戰士們講解巴
士基本資料、車長的職責和安全規範等，讓他們對巴
士工作有初步認識。
實踐方面，在場病童與家長登上電動雙層巴士，觀
摩導師示範將巴士駛進站、停泊及狹窄路段行駛技
巧，並親身體驗車長出車前的準備工作，包括檢查輪
胎、調整座椅與倒後鏡，以及測試安全裝置等。他們
再乘電動巴士遊覽車廠，體驗經過洗車機的環節、認
識車廠內的運作設備及了解車場日常運作。
「我希望長大後能成為車長！」現年6歲的參加者何
百川向香港文匯報記者表示，病情令他長期呆在醫院中
度過。如今抗癌成功的他為了彌補過去的玩樂體驗，在

母親麥麗紅陪伴下經常乘坐巴士外出，「我最喜愛的巴
士是1號線及1A號線，它會途經尖沙咀並路過半島酒
店，我最愛半島酒店的外景！」
2020年 11月，百川在即將迎接兩歲生日前確診急
性白血病，需長期住院及接受化療。從事色彩鑑定工
作的母親憶述，當時正值新冠疫情爆發，為了讓兒子
得到更好的照顧，她選擇辭去工作。
兒子接受治療期間，麥麗紅買了許多巴士玩具給他解
悶，並笑言至今已數不清買了多少巴士玩具，「因為很
快會被他玩爛，之後又再買，但卻不知不覺地培養了他
對巴士的興趣。」她坦言，對陪伴兒子抗癌並無怨言，
並鼓勵其他病童家長要抱有正面態度，相信醫護人員的

治療建議，以及與「同路人」互相分享經驗。
九巴顧客體驗部主管吳家敏表示，九巴會員計劃
Club1933中，會員每捐出3個eCoin，九巴除了會捐贈
兩元予特定機構外，還會為不同機構的受惠群體舉辦
活動或額外捐贈物資，讓他們得到更適切支援。捐贈
予慈善機構的配對計劃於2023年推出，去年有3萬人
次捐出eCoin，按年多16%。有意願捐贈者可先成為九
巴會員並儲存積分；購買月票者按照一張月票834元
計算，則可獲得834分。
根據九巴公開資料顯示，捐贈配對計劃向受虐家
庭、性暴力受害者、兒童教育及康復、兒童癌症等群
體進行捐贈，至今共捐出逾41,000元。

「抗癌小戰士」試做車長 家長讚讓兒童重拾夢想

香港文匯報訊 市建局於本月
初向香港特區政府提交早前在
「龍城」區試行的「聯廈聯管」
經驗報告。其中兩幢參與的大廈
去年共同委聘一間物管公司為住
戶提供服務，業主均滿意服務表
現，亦感受到大廈管理有顯著改
善，每戶每月「基本服務」費用
大約只需百餘元。政府最快於今
年6月在油尖旺、深水埗、九龍
城及荃灣四區推行為期一年的
「聯廈聯管」試驗計劃。巿建局
行政總監韋志成冀相關經驗及建
議有助政府推廣「聯廈聯管」，
促進更多業主認同物業管理，以
至樓宇維修保養的重要。
韋志成昨日發表網誌指出，參
與「龍城」區試行「聯廈聯管」
的樓宇雖不多，但仍吸引15間具
豐富物管經驗且有實力的公司入
標競投服務合約。考慮到傳統物
管服務的投標機制難以讓「聯
廈」業主達成共識，巿建局要求
入標者需就4幢參與計劃樓宇提
供每個單位的「劃一報價」，即
每戶每月的「基本服務」費用均
需要相同，方便所有業主有同一
標準以評選不同物管公司的報
價。巿建局亦已編制一套「聯廈
聯管」的標書範本供業主和物業
管理公司使用。

「三無」變「三有」保費平六成
兩幢本屬「三無」大廈的龍威大

廈和幗蘋樓參與了「聯廈聯管」。
幗蘋樓業主方先生表示，大廈現時
變成「三有」，既有法團、第三者
保險，亦有合適的物管服務。物管
公司「進場」約4個月，不論代為
收取管理費和電費、定期派員巡樓
等一般工作，以至協助追查樓宇地
舖漏水原因並提供解決方案均做
齊。物管公司亦成功協助法團以每
年數千元的保費購買第三者責任保
險，較自行購買便宜60%，省下的
金錢足以用來支付全年管理費總額
的半數。
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▲小朋友細心聆聽講解。 香港文匯報記者張茗 攝

▶百川（左）一嘗當車長滋味。
香港文匯報記者張茗 攝

●幗蘋樓業主方先生指，大廈部分公用地
方的天花和牆身石屎剝落，且鋼筋外露，
即將做大維修，相信物管公司能發揮協助
業主的職能。

●數碼港互動招聘博覽2025將提供超過2,000個職位空缺，現場設有「AI面試官」，讓求職者可以進行即
時互動對話。圖為招聘會的傳媒分享會。 香港文匯報記者張茗 攝

●陳茂波透露，港投公司將公布與一家聚焦
RISC-V技術的科技企業展開戰略合作。圖為陳茂
波日前與學生交流。 陳茂波網誌圖片

陳茂波指出，加強創科人才的培育和匯聚，推
動實踐、激發創新，促進科技和產業深度結

合，將為香港經濟高質量發展注入關鍵和動能。
上月發表的財政預算案提出，邀請在港的大型科技
企業，為校園編程和人工智能學習等科技教育提供
資源、技術指導和實踐場景；以及邀請港投公
司、科技園公司及數碼港統籌其合作夥伴和初創
科企，透過到校展示產品或讓學生到公司作實地
參觀等方式，分享其前沿科技探索以至創業過程
的經驗。
陳茂波期望藉着有關計劃讓科技界最前沿的人
才、知識和經驗匯聚到教育最前線的陣地，激發年
輕人對創新探索的好奇心、燃點夢想，培養他們成
為未來創新科技的領航者。

數碼港周五周六辦招聘博覽
陳茂波指港投公司今年將舉辦國際人工智能青
年科學家論壇，促進人工智能的技術交流和產業
化發展，包括開源（Open Source）技術。港投公
司本周五亦會公布與一家聚焦RISC-V技術的科技
企業展開戰略合作，以及舉辦首屆香港RISC-V發
展高峰論壇，展示香港在該領域的獨特角色和潛

力，屆時亦會邀請中學生參與，讓他們了解芯片
行業的發展進程和最新動態。本周五及周六在數
碼港三座舉行的「數碼港互動招聘博覽2025」，由
數碼港與香港青年協會合辦。
數碼港智慧生活總監蔡偉傑日前在接受香港文匯

報訪問時表示，參與招聘的機構中，67%為智慧生
活公司，另有25%為金融科技及8%數碼娛樂公司，
包括恒生銀行、中原地產、JobsDB by Seek等，亦
有大灣區創新創業平台立方匯，甚至數字政策辦公
室、警務處等政府部門。
70%參與招聘的僱主正招聘AI相關人才，而去年
同一個招聘活動吸引逾2,300名求職者參與，料今年
按年上升15%；從線上及實體合共收到逾8,000份職
位申請表格，按年升33%，反映AI產業的蓬勃發展

與青年對投身創科領域的高度熱情。

初級AI工程師月薪最高3.1萬
參與招聘的橋見科技行政總裁陸政彤引述最新數

據指出，34%專業人士正考慮轉行至AI相關領域、
76%香港僱主計劃對現有資訊科技員工進行再培訓
以填補AI職位缺口。
他表示，初級AI工程師月薪約可達2.4萬元至3.1
萬元，較同類非AI職位高24%。
DefyPay行政總裁及聯合創辦人陳啟康指出，AI

需要透過年輕人的新思維激發應用創意及技術發
展，因此求職者即使是「白紙一張」也沒問題，心
態才是最重要，「AI是將來的核心趨勢，年輕人應
主動學習如何利用AI作自我提升。」

招聘博覽概況
時間：3月21日上午9時30分至下午6時、

3月22日上午10時至下午6時

地點：數碼港三座

費用：全免

招聘機構：逾580家，包括數碼港初創公司、大型企
業、科技公司、公營機構及政府部門

職位空缺：逾2,000個

展位數目：逾100個實體展位，另有逾280場論
壇、招聘講座及履歷諮詢

聚焦領域：人工智能（AI）相關領域及應用

場內亮點：
1. 全亞洲首個AI互動面試及分析平台──

AI Interviewer與求職者即時對話
2. 履歷表診所（CV Clinic）分析
3. AI履歷照片拍攝服務

資料來源：數碼港公司

整理：香港文匯報記者 張茗


